

## Monitoreo y Análisis

02/agosto/2023

### SECRETARIO

**(B433) Crecen 5.16% exportaciones agroalimentarias mexicanas a Julio pasado: Agricultura.** De enero a julio, la balanza comercial agroalimentaria (agropecuaria y agroindustrial) del país registró un superávit de 5,793 millones de dólares, cifra superior en 672 mdd (13.12% mayor) en comparación con mismo periodo 2022. La cerveza, con 3,531 mdd; tequila y mezcal, con 2,765 mdd; aguacate, con 1,722 mdd, y jitomate, 1,672 mdd, están entre las exportaciones con mayor valor económico. El **secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula**, destacó que México sobresale en los primeros tres lugares a nivel mundial en producción de aguacate, jitomate, berries, nuez, limón, mango, pimientos, lechuga, espárrago y cebolla; previó que en el mediano plazo lo será en papaya y piña. Milenio Estado de México, 21 / El Sol de México, 17 / Milenio, 23 / El Heraldo de México, 20 / El Sol de México, 17 / La Crónica, 13 / La Razón de México, 16 / Ovaciones, 24

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000622nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000622nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000623nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000623nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000658nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000658nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000523nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000523nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000623nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000623nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000178nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000178nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000557nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000557nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001468nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001468nc.pdf)

<https://impactolatino.com/mexico-registra-superavit-en-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primeros-7-meses-de-2023/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/540781/Crecen-5.16-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-a-julio-pasado-Agricultura.html>

<https://enfoquenoticias.com.mx/mexico-registra-superavit-en-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primeros-7-meses-de-2023/>

<https://www.angulo7.com.mx/2023/09/17/exportaciones-agroalimentarias-crecen-5-16-de-enero-a-julio/>

<https://www.forbes.com.mx/mexico-registra-superavit-en-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primeros-7-meses-de-2023/>

<https://www.ejecentral.com.mx/crecen-5-16-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas/>

### SECRETARÍA

**México, cuna del nopal. Genera 900 mil toneladas anuales**

De acuerdo con información la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, en México se cultivan alrededor 872 mil 334 toneladas de nopales y la superficie cosechada fue 12 mil 365,35 hectáreas en 2022. Los principales estados productores son Morelos, con un volumen 406 mil

608 toneladas, seguido con la Ciudad de México, con 198 mil 363 toneladas; Estado de México, 87 mil 767 toneladas; Jalisco, 35 mil 610 toneladas y Puebla, 32 mil 289 Toneladas. **Contra Réplica, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000315nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000315nc.pdf)

### **Se come súper peso a manzana mexicana**

El avance del peso frente al dólar está haciendo que las manzanas mexicanas pierden terreno en el mercado nacional, pues el precio de las importadas de Estados Unidos ahora es más atractivo. En lo que va del año, el tipo de cambio, en pesos por dólar, ha disminuido casi 10 por ciento, por lo que los productos importados son más baratos y podrían alcanzar hasta 50 por ciento del mercado mexicano. Mauricio González, presidente de la Unión Agrícola Regional de Fruticultores de Chihuahua, dijo que ante los incentivos en precios y alta producción de EU, la manzana nacional será más costosa. La producción nacional se concentra en tres estados, Chihuahua, Coahuila y Puebla, que en conjunto aportan el 85 por ciento del total anual, según la **Secretaría de Agricultura. Reforma, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001283nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001283nc.pdf)

### **Genera estragos la prolongada sequía en el campo potosino**

Una de las sequías más severas y prolongadas de los últimos tiempos golpea al campo potosino, principalmente en la zona norte de la Huasteca. Para paliar esta problemática, el gobierno del estado, encabezado por Ricardo Gallardo Cardona, y el gobierno federal, pusieron en marcha un programa de estimulación de lluvias, conocido como bombardeo de nubes, para dos millones de hectáreas. El mandatario estatal, del Partido Verde, indicó que esta medida se enfoca al sector agropecuario de las regiones Altiplano, Media y Huasteca, con 70 horas de sobrevuelo, en un acuerdo entre la Comisión Nacional de Zonas Áridas, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos estatal. **La Jornada, 36**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001075nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001075nc.pdf)

### **Ingenios usan biofertilizantes en pos de certificación de sustentabilidad**

A través del uso de biofertilizantes que ayudan a recuperar los suelos y capturar carbono de la atmósfera, al menos 10 ingenios cultivan caña de azúcar regenerativa con el fin de certificar como producción sostenible 50 mil hectáreas en un periodo de dos años, explicó el director general de Biofábrica Siglo XXI, Marcel Morales Ibarra. Con la certificación internacional de Bonsucro, los productores obtendrían mayores ingresos a través de la venta de bonos de carbono. La etapa dos del proyecto en la Huasteca Potosina tiene la meta de masificar este proceso de innovación y transferencia de tecnología a través de la capacitación a productores y apoyos de los **Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura** del Banco de México. **La Jornada, 34**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001108nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001108nc.pdf)

### **Incumple 4T con descentralización**

El **Inapesca**, que debería ir a Mazatlán, Sinaloa, señaló vía transparencia que "no se tiene conocimiento de que esta entidad paraestatal tenga que ser sometida a la descentralización administrativa". Finalmente, la **Sader**, que se cambiaría a Ciudad Obregón, Sonora, declaró que "no se registró información que contenga los datos referidos", en tanto que la CFE que se iría a Tuxtla, Gutiérrez, Chiapas, detalló que no procedió a la descentralización toda vez que "la Comisión Federal de Electricidad tiene instalaciones en las 31 entidades federativas y la Ciudad de México". Se trata de la **Conapesca**, que iría a Mazatlán, Sinaloa; la Subsecretaría de Minería, que debe descentralizarse hacia Chihuahua; la Subsecretaría de Ganadería, que debe ir a Guadalajara, Jalisco, así como la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) que irían a Puebla y Michoacán, respectivamente. **El Universal**, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000858nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000858nc.pdf)

### **Disminuirán 95% recursos a Comisión de Zonas Áridas**

De contar con mil 167 millones de pesos en 2018, a la **Comisión Nacional de Zonas Áridas (Conaza)** se le darán 67.9 millones de pesos el próximo año, de acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF), propuesto por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Para Rubén Moreira, coordinador de los diputados federales del PRI, con este presupuesto se olvida a los campesinos más pobres de nuestro país, que son los que viven en el desierto. **24 Horas**, 3

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000689nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000689nc.pdf)

### **Templo Mayor / Fray Bartolomé**

No es por ser malpensados, pero si en la política no hay casualidades, en la corrupción, ¡menos! Hoy se revela que los puntos de enlace (y de negocio) entre el gobierno de AMLO y Movimiento Ciudadano son mucho más fuertes de lo que se sabía. La acusación de que Alejandro Puente, uno de los principales operadores de Dante Delgado, sobornó a funcionarios federales a cambio de millonarios contratos con **Segalmex**, no puede ser tomada a broma. Sobre todo porque son señalamientos que ya investiga la FGR. El asunto se pone truculento al recordar que MC insiste en lanzar su propio candidato presidencial, lo que agradaría y por eso promueve el propio Andrés Manuel López Obrador, en su afán por restarle votos a Xóchitl Gálvez. **Reforma**, 12

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001320nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001320nc.pdf)

### **Salpica Estafa Lechera a los dirigentes de MC**

El empresario Alejandro Puente Córdoba, amigo y operador del líder de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado, sobornó con 6.7 millones de pesos en efectivo a René Gavira Segreste,

ex titular de la Unidad de Administración en **Segalmex**, para obtener contratos de procesamiento de leche para una empresa que manejaba a través de prestanombres, reveló uno de sus socios. Con la acusación contra el empresario Puente suman al menos tres personajes de alto calibre en **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)** relacionados con MC. Primero está Ignacio Ovalle, exdirector de Segalmex y actualmente Coordinador del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal en la Secretaría de Gobernación. Ovalle fungió como titular de la Fundación México con Valores, de MC. Sobre Ovalle no hay acusaciones directas por la corrupción en ese organismo descentralizado creado en el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. **Reforma, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001274nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001274nc.pdf)

### **Entregué a Gavira moches en su casa**

El 12 y 17 de diciembre de 2019, **Segalmex** adjudicó los primeros dos convenios para deshidratar leche en los que la FGR afirma que Coprolac y Grupo Vicente Suárez 73 desfalcaron a la dependencia con casi mil 700 millones de pesos, conforme lo investigado por MCCI. **Reforma, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001280nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001280nc.pdf)

### **Aconseja abogado lavar dinero con arte**

El pasado 16 de marzo en una audiencia judicial, la defensa de Carlos Antonio Dávila Amerena ex director Jurídico de **Segalmex**, reveló que René Gavira Segreste hizo a un lado a su área legal y contrató a tres despachos de abogados para instrumentar los contratos por los que presuntamente se desfalcó al organismo gubernamental con 142 millones de pesos en la compra simulada de azúcar. El testigo colaborador recordó que entre julio de 2020 y parte de 2021 el ex titular de la Unidad de Administración y Finanzas de **Segalmex** acudía periódicamente a depositar dinero en efectivo a sus cuentas bancarias, producto del porcentaje que cobraba a los proveedores por asignar contratos. **Reforma, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001298nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001298nc.pdf)

## **AGRICULTURA**

### **Reporte económico / Ocupación y empleo (primer semestre 2023) / David Márquez Ayala**

La ocupación agropecuaria se mantuvo en 6.6 millones, el 11.2% del total y descendió -0.5% respecto a 2022; la industrial llegó a 14.7 millones, el 25.1% y creció 2.7%; y la terciaria (servicios) aumentó a 36.9 millones, el 63.0% del total y creció 3.9%. **La Jornada, 22**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001101nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001101nc.pdf)

### **Portafolio de Futuros / Se sigue complicando la situación en el agro / Alfonso García Araneda**

Hoja 4 de 10

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX

Tel. (55) 3871 1000

[www.gob.mx/agricultura](http://www.gob.mx/agricultura)

Hace rato que no visitábamos en este espacio la situación que está viviendo en el sector agropecuario, y sobra decir que conforme ha ido avanzando el ciclo productivo en Estados Unidos, principal productor de maíz a nivel mundial, las cosas se han venido complicando tanto para los agricultores de ese país, como para los nuestros. Tras dos años de precios elevados para este grano, también es importante recordar que los costos de producción se fueron elevando hicieron presencia, derivadas de las fuertes alzas en el precio de los combustibles, de los agroquímicos y de los fertilizantes, por mencionar algunos. **El Economista, 24**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000418nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000418nc.pdf)

### **El agro agotó su última posibilidad: secretaría**

En la Expo Feria Agropecuaria 2023, Jesús Padilla Estrada, secretario del Campo, advirtió que el agro "está inmerso en una crisis que no conocíamos", al tener un grave problema de sequía; adelantó que buscarán atender los embates en el sector ganadero. Los agricultores, señaló, "no tienen nada que hacer" debido a la falta de lluvias; "agotarnos hasta la última posibilidad que tenía el campo para sembrar, la avena, y lamentablemente tampoco pudimos sembrar". Al perder el ciclo de este año por la falta de agua, el secretario advirtió que ya no existe otra expectativa para el campo, por ello buscarán prepararse para el próximo ciclo agrícola, aunque adelantó un panorama complicado; "vamos a estar ante una situación muy difícil, no vamos a tener semilla suficiente para sembrar". **El Financiero, 39**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001385nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001385nc.pdf)

### **Conozca el proyecto NOM/038**

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) publicó este jueves el proyecto de Norma Oficial Mexicana 038 sobre el trabajo agrícola realizado por adolescentes de 15 a 17 años. La creación de este estatuto lo ordena la reforma legislativa de 2022, con la cual el Congreso de la Unión eliminó el impedimento para que dicho sector de la población labore en el campo. **El Economista, 35**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000403nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000403nc.pdf)

### **Inicia Michoacán formalización laboral para jornaleros agrícolas**

Michoacán inició con éxito la formalización laboral de jornaleros agrícolas, informó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. Detalló que a la fecha suman 5 registros de empresas agroindustriales michoacanas ante el Repse, la plataforma digital instalada por la Secretaría del Trabajo y Previsión Social [STPS], que transparenta el ejercicio patronal. Explicó que 26 Industrias ya están dadas de alta y que 24 se encuentran en proceso, lo que permitirá a empresas cortadoras y cosechadoras reconocerlas como patrones directos de jornaleros y con ello, asumir la entrega de prestaciones laborales que marca la ley a sus trabajadores. **El Economista, 37**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000441nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000441nc.pdf)

### **Paquete 2024 pone en riesgo seguridad alimentaria del país**

El proyecto de presupuesto para 2024 que presentó la Secretaría de Hacienda hace unos días al Poder Legislativo en San Lázaro, pone en riesgo la seguridad alimentaria del país, al enfocarse más a los apoyos sociales en el campo que a impulsar la producción de agroalimentos, consideró Juan Carlos Anaya, presidente del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). En entrevista con 24 HORAS, Anaya advirtió que como se ha anticipado por entes internacionales como el Centro de Predicciones Climáticas de la Administración Nacional sobre la Atmósfera y el Océano de EU (Noaa) se espera una fuerte sequía para 2024 en parte por el fenómeno de El Niño, lo que pondrá en aprietos la producción masiva en México de maíz, frijol y en general del mercado de granos, semillas y oleaginosas, lo que pegará severamente a la economía de los agricultores nacionales. **24 Horas, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000871nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000871nc.pdf)

### **Estira y Afloja / Heineken fortalecerá su logística / Jesús Rangel M.**

La otra nueva es que los accionistas de Cervezas Cuauhtémoc Moctezuma aprobaron el lunes pasado la escisión de la empresa para crear, previa autorización de la Secretaría de Economía, dos nuevos negocios: Heineken Leasing y Logística de Bebidas Moctezuma. La primera tendrá un activo total de mil 214 millones de pesos y la segunda de 384 millones. **Milenio, 24**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000680nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000680nc.pdf)

### **El agro agotó su última posibilidad: secretaria**

En la Expo Feria Agropecuaria 2023, Jesús Padilla Estrada, secretario del Campo, advirtió que el agro "está inmerso en una crisis que no conocíamos", al tener un grave problema de sequía; adelantó que buscarán atender los embates en el sector ganadero. Los agricultores, señaló, "no tienen nada que hacer" debido a la falta de lluvias; "agotarnos hasta la última posibilidad que tenía el campo para sembrar, la avena, (...) y lamentablemente tampoco pudimos sembrar". Al perder el ciclo de este año por la falta de agua, el secretario advirtió que ya no existe otra expectativa para el campo, por ello buscarán prepararse para el próximo ciclo agrícola, aunque adelantó un panorama complicado; "vamos a estar ante una situación muy difícil, no vamos a tener semilla suficiente para sembrar". **El Financiero, 39**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001385nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001385nc.pdf)

### **Alistan conformación de panel por maíz trans**

El plazo de 30 días para la conformación del panel encargado de resolver la controversia en torno al maíz transgénico bajo el T-MEC ha llegado a su fin, dejando a los observadores en la expectativa, ya que los nombres de los panelistas aún no se han hecho públicos. En el caso de México, varios nombres han sido considerados, entre ellos Ricardo Ramírez, David Hurtado y Hugo Perezcano, todos ellos calificados y reconocidos en su campo de especialización. **El Financiero, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001270nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001270nc.pdf)

Hoja 6 de 10

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX

Tel. (55) 3871 1000

[www.gob.mx/agricultura](http://www.gob.mx/agricultura)

## COMERCIO EXTERIOR

### **Alemania busca que, para 2030, el 30% de sus alimentos sean orgánicos**

El gobierno de Alemania se ha comprometido públicamente para que, al llegar el año 2030, al menos el 30 por ciento de los alimentos que consume su población sean de producción orgánica, libres de agroquímicos y pesticidas. La decisión implica triplicar en siete años la actual producción de alimentos orgánicos, que ronda entre el 7 y el 11 por ciento, según diferentes cálculos. **La Crónica, 21**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000204nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000204nc.pdf)

### **Artículo / Una política exterior extraviada / Cecilia Soto**

Precisamente este mes, México se convirtió en el primer socio comercial de Estados Unidos, desbancando a China y a Canadá. Millones de empleos dependen de este comercio, miles de millones de dólares en ingresos y en remesas están vinculados a que funcionen las reglas comerciales del T-MEC, hoy estiradas peligrosamente en varios temas, como la energía y la agricultura. **Excélsior, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000987nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000987nc.pdf)

### **La OMC impulsa nuevos acuerdos multilaterales**

En Ginebra, Suiza la Organización Mundial de Comercio (OMC) impulsa un paquete de nuevos acuerdos multilaterales entre sus 164 miembros, relacionados con el Órgano de Apelación, la segunda fase de las negociaciones del Acuerdo sobre Subvenciones Pesqueras, y el trato especial y diferenciado. Ngozi Okonjoleweala, directora general de esa Organización, enfatizó que los acuerdos deben beneficiar a mucha gente, como ocurrirá con la primera fase del acuerdo sobre la pesca. **El Economista, 30**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000458nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000458nc.pdf)

## ENFERMEDADES | PLAGAS

### **Indagan brote de gripe aviar en Islas Galápagos**

Las autoridades de Ecuador investigan un brote de gripe aviar en las Islas Galápagos, luego del hallazgo de "varias aves visiblemente enfermas" en la zona norte del archipiélago. Como medida preventiva, se activaron los protocolos de seguridad por el descubrimiento de 32 aves, algunas de las cuales estaban muertas y otras caminaban errantes, por lo que se determinó cerrar el recinto. **24 Horas, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000674nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000674nc.pdf)

## ABASTO/PRECIOS

### **Pugnas entre narcos provocan desabasto en pueblos de Chiapas**

Gasolina, alimentos, principalmente tortillas, y productos diversos escasean en municipios de las regiones fronteriza y serrana de Chiapas, afectados por los bloqueos que presuntos miembros del crimen organizado instalaron hace 10 días sobre la carretera Panamericana, donde la situación se ha tornado crítica, denunciaron lugareños. En Frontera Comalapa los pobladores reportan que el litro de frijol (medida de la región que equivale a 761 gramos) se vende hasta en 100 pesos en los mercados; a causa de los cierres viales, los comerciantes no se han podido resurtir, lo que ha ocasionado que la canasta básica aumente de precio. Además, las tortillerías han dejado de prestar servicio, pues no cuentan con los insumos para la producción de uno de los principales alimentos de la región y el país. Además de la escasez, dijeron, se han incrementado "como nunca" los precios de los productos. **La Jornada**, 36  
[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001057nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001057nc.pdf)

## ALIMENTACIÓN

### **FAO / Alimentación y sostenibilidad: un camino a 2030 / Lina Pohl**

La agricultura supone 70 por ciento de todo el consumo de agua dulce y contribuye con casi 30 por ciento de las emisiones globales de gases de efecto invernadero (incluidas las no agrícolas). La producción alimentaria es también responsable de 75 por ciento de la pérdida de biodiversidad agrícola. Esto ya está sucediendo ahora, y para 2050, el mundo necesitará un 50 por ciento más de alimentos para nutrir a más de nueve mil 700 millones de personas, una población que será más urbana y exigente a la hora de elegir sus alimentos. **El Sol de México**, 12

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000589nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000589nc.pdf)

## CAMBIO CLIMÁTICO

### **Humedales, estratégicos para la salud humana**

De acuerdo con la Universidad Nacional Autónoma de México, a pesar de que los humedales sólo cubren aproximadamente el 1 por ciento de la superficie terrestre, son el hábitat del 40 por ciento de las especies de plantas y animales. Esta diversidad biológica es crucial para la salud humana, suministro de alimentos, transporte y actividades económicas que generan empleo, como la pesca y turismo, además de que evitan las inundaciones, sequías y otros desastres. **Excélsior**, 6

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000951nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000951nc.pdf)

### **Gestión del consumo de agua, reto para afrontar crisis hídrica**

El mayor consumo de agua en México es en la producción agrícola en un orden cercano al 77 por ciento, por lo que es un sector en el que también se debe trabajar para el ahorro de agua, por lo que el especialista universitario, dijo, es necesario invertir en investigación y desarrollo tecnológico en donde se aproveche más el agua en la agricultura y reducir el consumo al 35 por ciento. *El Heraldo Edomex*, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000713nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000713nc.pdf)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **Ganaron bancos 905 mil mdp por cobro de intereses**

El crecimiento de los ingresos que obtiene la banca por el cobro de intereses es cuatro veces mayor al que tiene la cartera de crédito, en un entorno en el que las tasas de interés prevalecen en niveles elevados, revelan datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Entre enero y julio, los ingresos por intereses reportados por las instituciones financieras sumaron 905 mil 538 millones de pesos, cifra que es 47.3 por ciento superior si se compara con los 614 mil 628 millones de pesos reportados en el mismo lapso, pero del año previo, demuestran las cifras oficiales. En el mismo periodo, el saldo de la cartera de crédito vigente total sumó 6 billones 528 mil 647 millones de pesos, monto 10 por ciento superior si se compara con los 5 billones 934 mil 894 millones reportados entre enero y julio del año previo. *La Jornada*, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001012nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001012nc.pdf)

### **A 6 años del 19-S, sigue la revisión de escuelas**

Seis años después de los sismos de 2017, que dejaron estragos en entidades del centro y sur del país, la evaluación a escuelas para conocer la magnitud de los daños continúa. De enero a junio de este año no se autorizaron recursos en el componente educativo del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR), indica el Quinto Informe de Gobierno, entregado al Congreso de la Unión el pasado 1 de septiembre. No obstante, aunque en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 se prevén 371.1 millones de pesos para el PNR, no hay recursos etiquetados para el rubro educativo. *Excélsior*, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023000818nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000818nc.pdf)

### **Pega a México huelga de armadoras en EU**

La huelga decretada el viernes por el Sindicato United Auto Workers (UAW) en contra de General Motors (GM), Ford y Stellantis en Estados Unidos, implicará una pérdida de 76 millones de dólares semanales para los productores de autopartes en México, estimó la Industria Nacional de Autopartes (INA). "La INA estima que, durante los próximos siete días, de mantenerse el escenario actual, la producción de autopartes a nivel nacional podría

presentar una disminución de aproximadamente 76 millones de dólares", consideró el organismo que dirige Armando Cortés. El viernes la UAW de Estados Unidos anunció el paro de actividades en tres plantas: la de Ensamble de Ford en Wayne, Michigan, la de Ensamble de Stellantis en Toledo, Ohio y la de GM en Wentzville, Missouri. **El Financiero**, 1 [https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_18092023/18092023001198nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001198nc.pdf)